

Murcia

El Liberal

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres
1. CRÉDITO PÚBLICO, 1.
Número suelto 5 céntimos

Suscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestre
25 ejemplares 75 céntimos

EDICION DE LA MAÑANA

PARIS

LA VUELTA DEL CONDENADO

(Escrito expresamente para EL LIBERAL)

No hay historia más lamentable que la de este pobre Danval, que desembarcó ayer en Marsella, de vuelta de un presidio de Nueva Caledonia. Acusado de envenenamiento, fue condenado hace veinticinco años a la deportación perpetua. Y allá estaría aún, allá hubiera permanecido hasta el día de su muerte, si, por casualidad, un periodista parisien se que recorria la isla de Nou en busca de aventuras, no se hubiese acercado una noche a la cabaña del envenenador. El silencio era completo. La luna daba formas espectrales a los árboles lejanos. Los perfumes del tónico embalsamaban el aire tibio. De pie el escritor francés perdíase en vagas y piadosas soñaciones. De pronto un quejido hendió el espacio. Era un «¡ay!» que fué al mismo tiempo un «¡oh!» era algo que se quejaba y que rugía; era un grito a la par que un sollozo. Luego, otro quejido. Y después, en torbellino loco, las notas en rítmicas de una risa de rabia con palabras de macabra ironía: «¡Já... já... já... Envenenador... Entonces por esto me cortáis la cabeza... Y esto se llama justicia... Já... já... já... Nada más. El silencio blanco tornó a reinar en la noche perfumada.

De regreso a París, el periodista aquel quiso estudiar el proceso del farmacéutico Danval. La risa siniestra había turbado su conciencia. En su memoria, con un retornado siniestro, gemía el «¡Já... já... já...!» de la isla Nou. Leyó, pues, los periódicos de hace veinticinco años, que relataron el proceso. Consultó a los que asistieron a los debates judiciales. Escribió a los que habían sido amigos del prisionero. En todas partes la inocencia era patente. El tribunal había condenado, empero, en vista de un informe categorico de un experto químico. Era necesario buscar a aquel experto, hablar con él. Con una actividad de creyente, el periodista se echó a buscarlo. Al fin averiguó que había muerto en la cárcel purgando una pena infamante. Con el informe fatal presentose en la Academia de Ciencias y lo hizo examinar por algunos químicos eminentes, que lo encontraron absurdo. En un artículo sensacional, firmado Jacques Dhur, el público leyó un día todos estos datos. La opinión se conmovió. La Asociación de Estudiantes de la Facultad de Farmacia, con el ardor de la juventud, pidió la revisión del proceso. El presidente Loubet, usando de uno de los pocos derechos que la ley le concede, acordó en el acto la gracia completa al condenado.

Los periódicos de esta mañana nos refieren el desembarco del pobre hombre, que, después de veinticinco años de dolor, de humillación, de tristeza, vuelve a su patria. «Parece loco—dicen—de tal modo ríe y llora». No está loco, sin embargo. Un instante después de llegar a tierra expresó a un reporter sus últimas sensaciones, su esperanza de verse rehabilitado, su firme voluntad de trabajar, de hacerse una nueva posición, su amor de la familia y de la ciencia. «Vea usted», dijo. Y con el dedo le señaló un grupo. Era su mujer, que le había seguido al presidio; eran sus hijos, que nacieron allá. «Sin ellas—murmura—me habría matado. Con ellas, hasta instantes de dicha tuve en mi infierno.»

E. Gómez Carrillo.

El Saneamiento de Murcia

A los que conocíamos de antaño las aperturas, la cultura y la laboriosidad de nuestro particular y antiguo amigo señor Álvarez Osorio, uno de los decanos de la prensa española, no nos puede extrañar el éxito obtenido en su noble tarea de promover el saneamiento de la hermosa ciudad levantina; es más, estamos seguros de la finalidad de sus laudables trabajos.

Nos consta, que estos han traspasado los límites de la provincia, como lo demuestra el hecho de que se haya preguntado con gran interés al gobernador civil desde el Ministerio de la Gobernación, si había aquél presentado un proyecto de saneamiento y alcantarillado de Murcia; sabemos asimismo, que los representantes en Cortes están dispuestos a llevar a las Cámaras tan pronto se reunida la legislatura, una proposición de ley a la manera de la aprobada hace poco, en favor del saneamiento de Valladolid, y que esta proposición cuenta desde ahora con el apoyo del gobierno; que ha sido concedida a un arquitecto, autorización para formar el proyecto de saneamiento de la capital, autorización otorgada a virtud de una «Memoria» presentada a la superioridad y en la que se expone la grave situación de Murcia por la falta de higiene urbana y los medios que deben emplearse con arreglo a los adelantos modernos para disminuir la mortalidad excesiva de la población y por último que en una de las próximas sesiones del ayuntamiento, se planteará de lleno la cuestión del saneamiento de la ciudad con un sentido muy favorable a su pronta realización y a que el municipio coopere activamente a ella con todos sus recursos y con toda su influencia, respondiendo por esta manera al movimiento de opinión que ha suscitado la campaña periodística del Sr. Álvarez Osorio que sigue siendo el alma de esta provechosa agitación.

El LIBERAL, a quien interesa de todas veras cuanto redunde en bien de la hermosa ciudad levantina, se ocupará de esta vital cuestión a cuyo estudio dedicará especial atención. Reciba entre tanto el antiguo amigo, nuestros plácemes por sus fecundas iniciativas, para ayudar a las cuales reproducimos las «Conclusiones» en que resume el señor Álvarez Osorio sus estudios sobre el saneamiento de la capital.

Murcia siente la imperiosa y urgente necesidad de atender a su saneamiento a fin de hacer de ella una ciudad salubre, tal y como debe ser, según las ventajosas condiciones que debe a la naturaleza.

La estadística demográfica arroja datos desconsoladores que demuestran de manera evidente su insalubridad. La mortalidad sobrepasa la cifra de 35 individuos por 100, cuando el término (medio es hoy en las capitales europeas de 13 a 20; pierde, pues, cada año 19 por 1000 más de lo que debería corresponderle arrebatando la muerte en el último decenio, por enfermedades infecciosas, 6300 de sus hijos que probablemente habrían alcanzado largos años de existencia de vivir en un medio ambiente más sano, lo que equivale para Murcia a una pérdida de riqueza de más de 30 millones de pesetas.

Más de la mitad de las enfermedades que causan la muerte en Murcia, son infecciosas, evitables mediante una buena higiene urbana. La maternidad en este foco general de infección, es un peligro; el 50 por 100 de los niños, mueren antes de cumplir los 5 años; el término medio de la vida humana, es de 23 años, cuando en Alemania, Bélgica, Inglaterra, etc., oscila entre 38 y 40 años.

Ante situación tan grave que impide el crecimiento de la población y por tanto, el desarrollo de la riqueza, que atomiza los ánimos y lleva a la inquietud y a veces el duelo a muchos hogares, Murcia debe emprender a toda costa y sin pérdida de momento, —pues cada día de retraso representa dos o tres muertes prematuras,— las obras de saneamiento de la ciudad.

Al efecto, y siguiendo los procedimientos más admitidos hoy por la ciencia y consagrados por la experiencia de los grandes centros de cultura de Berlín, Londres y París y el camino trazado por Bilbao, Sevilla y Valladolid, deberá formar un proyecto de saneamiento integral, no reducido a la evacuación de las materias impuras, sino que atienda al saneamiento del subsuelo y al abastecimiento de aguas, principal elemento de la higiene de los individuos y de las poblaciones.

El plan se dividirá en tres partes: 1.ª Una red de alcantarillas que sustituya al desagüe actual; al Val de San Antolín y a los conductos que polucionan el río, mezclando a sus aguas materias sépticas, dañosas en todo tiempo a la salud y peligrosísimas en tiempos de epidemias; que son focos de infección permanente y causa eficiente de mortales enfermedades. 2.ª Depuración de las materias inmundas por los procedimientos bacterianos dichos de filtración intermitente. 3.ª Saneamiento del subsuelo.

El sistema de alcantarillado será el llamado tubular, constituido por tubos de gruesa vidriada de secciones de 0,15 a 0,50 metros de diámetro. Los colectores generales, se formarán de hormigón de Portland y su unión corresponderá a la forma ovoide, tipo inglés moderno, o sea el sistema Waring perfeccionado, que es el que se emplea en Bilbao, Sevilla y Valladolid.

La red de conducción recogerá las materias inmundas y las aguas residuarias y pluviales. El sistema se completará con cámaras de registro, y de aeraciones, depósitos de agua para las descargas automáticas, y vertederos de aguas pluviales, etc.

El saneamiento interior se verificará por acometidas de las casas a la red de alcantarillas correspondiendo al sistema general de evacuación.

La depuración de las materias evacuadas, se hará por el procedimiento bacteriano de filtración intermitente, compuesto de tanques sépticos, cámaras anaeróbicas y aeróbicas, filtros, etc., usado hoy en Inglaterra, Alemania, Estados Unidos, y considerado como la última palabra de la ciencia, el más económico, natural y conveniente entre todos los conocidos y empleados en el saneamiento de poblaciones.

El subsuelo de Murcia formado por una capa impermeable, se halla encharcado, surcado por corrientes de aguas subterráneas que sirven de vehículo a las filtraciones de los pozos negros, sumideros y cloacas, que comunican a los pozos blancos—cuyas aguas se utilizan en los usos domésticos—y al suelo, los gérmenes patógenos, causa de las enfermedades infecciosas y del mefitismo que mantiene la excesiva mortalidad de la capital.

Además de los daños que causa a la salud la infección del subsuelo, la humedad que contiene trasciende a las casas, cuyos pisos bajos hace inhabitables, ataca los cimientos, destruye los muros y da a la ciudad un aspecto de vetustez poco agradable a la vista; por manera que el estado del subsuelo no sólo acorta la vida de las personas sino la de los edificios, con grave perjuicio de los propietarios y de la estética urbana.

Se impone, pues, el saneamiento del subsuelo que sirve de asiento a la ciudad, sin el cual el alcantarillado resultaría un sacrificio completamente inútil. El saneamiento debe hacerse por un sistema de drenaje a la manera que se practica en Sevilla cuyas condiciones en este punto son idénticas a las de Murcia por la abundancia de las aguas subterráneas, las filtraciones constantes, las crecidas del río y la constitución geológica del terreno sobre que se halla edificada la capital. Los resultados obtenidos en la ciudad andaluza en la zona saneada, permiten esperar que aplicando a Murcia el sistema de drenaje allí empleado, produciría análogos beneficios.

La escasez de agua que sufre Murcia, dificulta e impide ciertos servicios de policía urbana, absolutamente necesarios a la limpieza e higiene de la capital, como el riego de las calles que evitaría el polvo que lleva en suspensión tantos gérmenes morbosos, así como se atendería a la limpieza de las alcantarillas una vez establecido el nuevo sistema de desagüe; esto exige que se procure el alumbramiento de aguas por medio de pozos artesianos de fácil perforación, según acredita una larga experiencia. Este abastecimiento de aguas debe formar parte del plan general de saneamiento, de vital importancia para la capital.

La historia de Cayuela, artista dramático, está todavía por escribir. La historia de Frasquito, como hombre de mundo, está ya escrita y se conserva en la memoria de los pueblos de Murcia y Totana, escenarios de sus atrevidas empresas. El afirma que por esos mares de Dios se pasea en magnífico yate una hermosa judía de colosal fortuna. El yate ancló en Cartagena, en fecha memorable para Frasquito, y la judía se enamoró perdidamente de él, llegando hasta ofrecerle su mano y sus millones. Suspiros, lágrimas, ayes entrecortados, todo fué inútil. —O te conviertes al catolicismo o no soy tuyo—exclamó Cayuela trágicamente. Y la poderosa hija de Judea hundió la frente en el polvo y mandó llevar anclas, alejándose, con la muerte en el corazón, de las costas españolas. Cayuela estuvo a punto de sucumbir porque la judía había prendido en sus amores el alma del joven totanés.

Mal haya quien hizo el barco, el que le arrojó a la mar, el que cortó la madera, y el que la mandó cortar. Esto cantaba el pobre Frasquito, mirando la luna, en las tranquilas noches de la huerta murciana. No se borró de su corazón el recuerdo de la ingrata y entonces, para sumergirse en el piélago del olvido, resolvió hacerse cómico y ahí le tienen ustedes con el espíritu lleno de entusiasmo artístico y con una judía en el sitio del corazón.

Por lo demás, Cayuela es el colmo de la simpatía. Su educación esmeradísima, su experiencia del gran mundo, su buen entendimiento y su carácter bondadoso, hacen de él una persona muy agradable. Es un caballero en toda la extensión de la palabra. Estudia a conciencia sus papeles y emplea el tiempo restante en inventar una prenda de vestir que llame la atención. Sus corbatas, sus sombreros, sus pantalones, sus botones de camisa, sus zapatos, todo cuanto sobre su cuerpo lleva es raro, curioso y si se quiere elegante. Toda elegancia supone un gusto extravagante limitado; Frasquito se pasa a veces de la raya; pero ¿qué importa eso? Su mayor ambición consiste en superar a Zaccón, en la escena final de La Muerte civil. Yo creo que la generación presente pasará al otro mundo sin ver realizados los deseos de Frasquito. De todos modos son dignas de elogio las pretensiones del simpático actor de la Comedia. ¿Quién no ha soñado en escalar el cielo? Y no va más. Este es Frasquito Cayuela.

Don José María Esquerdo
Ilustre alienista alicanteño
COSAS DE TEATROS
Frasquito Cayuela

Ahora en Murcia, he oído hablar mucho de Frasquito Cayuela. El personaje más fantástico que se puede echar a la cara en estos prosaicos tiempos de Weyler y don Tirso, no Escudero, sino Rodríguez.

El verano anterior, una noche en los Jardines del Buen Retiro, impresioné mi retina cómicamente la silueta de un tipo verdaderamente maravilloso. Pantalón obscuro anudado bajo la rodilla, media negra de seda y zapato de charol puntiagudo y cuidadosamente lustrado. De medio cuerpo para arriba... ¡el delirio!

Blusa blanca, amarrada a la cintura por invisible cordoncillo; cuello cerrado con botón de oro y una corbata chalina clara, moviendo las puntas de su enorme lazo agitadas por el venticillo de la noche.

Creí que se trataba de un eminente cultivador de los llamados juegos malabares, pues sobre su coronilla sosteníase en un alarde de prodigioso equilibrio, un microscópico sombrero Frégoli, de color indefinible.

—Es un yanqui—decía la gente. —Es el marido de una nadadora célebre que ha atravesado el Niágara en posición horizontal, boca arriba.

—Es un agregado a la embajada Indochina, que se le han indigestado las modas de los países europeos recorridos.

—Es un excéntrico ventilado (un fresco, que decimos por aquí) pensaba yo.

Y era... Frasquito Cayuela, natural de Totana. Un prodigio de buena educación por accidentes y un hombre «de dos siglos después» per se.

A los pocos días me presentaron a Frasquito y no tardé mucho en intimar con él. —Quiero ser cómico—me dijo sentenciosamente una mañana fría y nubosa.

—¿Usted ha pisado alguna vez un escenario? —Sí, señor. En Totana y Murcia he trabajado mucho.

—¿En la huerta?—le pregunté yo.

—No, en el teatro. He hecho un monólogo escrito ad hoc por un poeta de Alcantarilla. —Del alcantarillado, querrá usted decir. —No tenga gana, hombre. Alcantarilla es un pueblo importante, a siete kilómetros de Murcia.

—No lo sabía. —La noche del monólogo, hice horrores, imitando seis instrumentos de cuerda y aire y el lenguaje de una pareja de animales de cada especie. ¡Qué ovaciones! Ni la conquista de México por D. Juan Prim!

(Hago constar que Cayuela no anda fuerte en historia contemporánea.) —¿Con que está usted resuelto a ser cómico? —Sí, señor, pese a quien pese.

—Si no pesa usted al público, lo será usted.

Y mediante varias intrigas, todas inocentes como alma de codorniz y algunas recomendaciones de fuertes amigos Frasquito Cayuela, el fantástico y maravilloso Frasquito, en la compañía de la Comedia.

Se presentó al público por vez primera la tarde de Inocentes. El Sastrero del Campillo le hizo en un par de horas un monólogo más loco que mono, y nuestro hombre, estrambóticamente vestido, se echó sobre las tablas dispuesto a arrancar a mano airada el beneplácito de la reunión.

—Lo que va usted a hacer ahora—le dije cuando el avisador mandaba despejar la escena—es monumental. Se necesita más valor que para matar un toro de cinco años, seis hierbas y mucho pitón.

—¿Por qué?—me preguntó con la más candorosa ingenuidad. —Porque el público no tiene entrañas. Viene al teatro en tardes como ésta a reírse mucho y si no le hace usted reír... ¡pobre de usted!

—¡Allá veremos! Se alzó el telón y penetró Cayuela en el escenario.

El público no se rió con el monólogo, ni con Cayuela. Yo, protector áulico del principiante, sufría extraordinariamente. Hubiera querido urgar con una pajita al oído de cada espectador, por ver si las cosquillas le hacían reír.

Se corrió la cortina y la concurrencia entristecida se puso en pie para marcharse. Aquello no parecía un teatro en tarde de Pascua, parecía una sucursal de la funeraria.

El fracaso no desanimó a Frasquito. Si Wagner se hubiera dejado vencer por la indiferencia pública, no estaría hoy consagrado como uno de los mayores genios de la Humanidad.

Interpretando el galán joven de Marrón glacé y Primo Prieto logró un aplauso. Después avanzó un paso más en Las vírgenes locas.

Hoy cumple perfectamente su cometido y «cubre su puesto»—como suele decirse—en la compañía.

La historia de Cayuela, artista dramático, está todavía por escribir. La historia de Frasquito, como hombre de mundo, está ya escrita y se conserva en la memoria de los pueblos de Murcia y Totana, escenarios de sus atrevidas empresas.

El afirma que por esos mares de Dios se pasea en magnífico yate una hermosa judía de colosal fortuna. El yate ancló en Cartagena, en fecha memorable para Frasquito, y la judía se enamoró perdidamente de él, llegando hasta ofrecerle su mano y sus millones.

Suspiros, lágrimas, ayes entrecortados, todo fué inútil. —O te conviertes al catolicismo o no soy tuyo—exclamó Cayuela trágicamente. Y la poderosa hija de Judea hundió la frente en el polvo y mandó llevar anclas, alejándose, con la muerte en el corazón, de las costas españolas.

Cayuela estuvo a punto de sucumbir porque la judía había prendido en sus amores el alma del joven totanés.

Mal haya quien hizo el barco, el que le arrojó a la mar, el que cortó la madera, y el que la mandó cortar. Esto cantaba el pobre Frasquito, mirando la luna, en las tranquilas noches de la huerta murciana.

No se borró de su corazón el recuerdo de la ingrata y entonces, para sumergirse en el piélago del olvido, resolvió hacerse cómico y ahí le tienen ustedes con el espíritu lleno de entusiasmo artístico y con una judía en el sitio del corazón.

Por lo demás, Cayuela es el colmo de la simpatía. Su educación esmeradísima, su experiencia del gran mundo, su buen entendimiento y su carácter bondadoso, hacen de él una persona muy agradable.

Es un caballero en toda la extensión de la palabra. Estudia a conciencia sus papeles y emplea el tiempo restante en inventar una prenda de vestir que llame la atención. Sus corbatas, sus sombreros, sus pantalones, sus botones de camisa, sus zapatos, todo cuanto sobre su cuerpo lleva es raro, curioso y si se quiere elegante.

Toda elegancia supone un gusto extravagante limitado; Frasquito se pasa a veces de la raya; pero ¿qué importa eso? Su mayor ambición consiste en superar a Zaccón, en la escena final de La Muerte civil. Yo creo que la generación presente pasará al otro mundo sin ver realizados los deseos de Frasquito.

De todos modos son dignas de elogio las pretensiones del simpático actor de la Comedia. ¿Quién no ha soñado en escalar el cielo? Y no va más. Este es Frasquito Cayuela.

—No, en el teatro. He hecho un monólogo escrito ad hoc por un poeta de Alcantarilla. —Del alcantarillado, querrá usted decir. —No tenga gana, hombre. Alcantarilla es un pueblo importante, a siete kilómetros de Murcia.

—No lo sabía. —La noche del monólogo, hice horrores, imitando seis instrumentos de cuerda y aire y el lenguaje de una pareja de animales de cada especie. ¡Qué ovaciones! Ni la conquista de México por D. Juan Prim!

(Hago constar que Cayuela no anda fuerte en historia contemporánea.) —¿Con que está usted resuelto a ser cómico? —Sí, señor, pese a quien pese.

—Si no pesa usted al público, lo será usted.

Y mediante varias intrigas, todas inocentes como alma de codorniz y algunas recomendaciones de fuertes amigos Frasquito Cayuela, el fantástico y maravilloso Frasquito, en la compañía de la Comedia.

Se presentó al público por vez primera la tarde de Inocentes. El Sastrero del Campillo le hizo en un par de horas un monólogo más loco que mono, y nuestro hombre, estrambóticamente vestido, se echó sobre las tablas dispuesto a arrancar a mano airada el beneplácito de la reunión.

—Lo que va usted a hacer ahora—le dije cuando el avisador mandaba despejar la escena—es monumental. Se necesita más valor que para matar un toro de cinco años, seis hierbas y mucho pitón.

—¿Por qué?—me preguntó con la más candorosa ingenuidad. —Porque el público no tiene entrañas. Viene al teatro en tardes como ésta a reírse mucho y si no le hace usted reír... ¡pobre de usted!

—¡Allá veremos! Se alzó el telón y penetró Cayuela en el escenario.

El público no se rió con el monólogo, ni con Cayuela. Yo, protector áulico del principiante, sufría extraordinariamente. Hubiera querido urgar con una pajita al oído de cada espectador, por ver si las cosquillas le hacían reír.

Se corrió la cortina y la concurrencia entristecida se puso en pie para marcharse. Aquello no parecía un teatro en tarde de Pascua, parecía una sucursal de la funeraria.

El fracaso no desanimó a Frasquito. Si Wagner se hubiera dejado vencer por la indiferencia pública, no estaría hoy consagrado como uno de los mayores genios de la Humanidad.

Interpretando el galán joven de Marrón glacé y Primo Prieto logró un aplauso. Después avanzó un paso más en Las vírgenes locas.

Hoy cumple perfectamente su cometido y «cubre su puesto»—como suele decirse—en la compañía.

La historia de Cayuela, artista dramático, está todavía por escribir. La historia de Frasquito, como hombre de mundo, está ya escrita y se conserva en la memoria de los pueblos de Murcia y Totana, escenarios de sus atrevidas empresas.

El afirma que por esos mares de Dios se pasea en magnífico yate una hermosa judía de colosal fortuna. El yate ancló en Cartagena, en fecha memorable para Frasquito, y la judía se enamoró perdidamente de él, llegando hasta ofrecerle su mano y sus millones.

Suspiros, lágrimas, ayes entrecortados, todo fué inútil. —O te conviertes al catolicismo o no soy tuyo—exclamó Cayuela trágicamente. Y la poderosa hija de Judea hundió la frente en el polvo y mandó llevar anclas, alejándose, con la muerte en el corazón, de las costas españolas.

Hablando con él pasaréis un rato deliciosísimo. Admite, como hombre de buen criterio, «tantas bromas» quierán darle. Yo le quiero mucho y él también me distingue con su aprecio.

Éra rico y hoy no tiene una peseta; pero es lo mismo. Su buen humor y sus excentricidades son su mejor fortuna.

Ahí tenéis a Frasquito. Decidle ó preguntadle todo cuanto se os venga a las mientes, y siempre hallaréis una contestación ingeniosa ó una historia trágica, que no ha sucedido nunca.

Todo, todo lo tolera y lo disculpa. Pero no le toques a la judía.

José de la Loma

Agosto 1902.

Personal de Hacienda

(POR TELÉGRAFO)

Nombramiento para Murcia

Madrid 18—(10:35 n.)

Se ha firmado una combinación de personal de Hacienda.

En virtud de ella han sido nombrados: Delegado de la provincia de Murcia, don Luis Lapuente.

Al Interventor de la provincia de Murcia D. Anibal Alvarez Osorio, se le nombra Delegado de la de Ciudad Real.

Y a la Intervención de la provincia de Murcia va don Francisco Albatat, que sirve en Cádiz.

REVISTAS CÓMICAS

DESDE LA ALDEA

(Escrito expresamente para EL LIBERAL)

Si, lector, en estas tierras está el campo que da lástima, no por la cosecha, puesto que hogaño no ha sido mala, sino porque uno ve cosas en el campo que el crimen famoso de «la reina de la plancha», y que el «pase joco-serio de Práxedes» a la escala de reserva, y que «los chistes de los niños cuando viajan».

Es el caso que ayer, Come, mozo de mulas de casa de mi primo, me dió un pliego para que de él me enterara.

Yo pensé que era un escrito en consulta, ó una instancia con sus documentos, de esos tan finos que «se acompañan».

¡Pero, qué! ¿Sabe usted qué era? Pues nada menos que un drama dramático, sicéptico, campestre y de circunstancias, hecho por él y llamado (si mi memoria no es flaca) Entre las rubias espigas ó El vaso de una aldeana.

¡Vamos, señor! ¡Si hay que verlo para creerlo! ¡Caramba! ¡Ya hasta los mozos de mulas escriben obras dramáticas!

¿Qué hacer? Lo llevé a la era y allí lo lei en la parva, sentado en una gavilla, mientras las mulas trillaban.

¡Pero qué diantre de mozo! ¡Y qué cosas más extrañas se le ocurren! ¡Si usted vieral... Sólo en la primera página dice así: «Entre blondos tiestos aparece la Pascasia vertiendo una regadera sobre un gerundio de malva», ¡por decir «sobre un geranio»!

¡Y la amante desdichada que en su sillón aparece toda pingüe y cabizbaja, sufriendo dolor de hijuela por decir dolor de hijada?

¡Y luego qué horror produce ver que aparece un tal Sabas y desuella a un arzobispo que corteja a la Pascasia, y su rígido cadáver, murmurando una plegaria, vuelve al pueblo entre dos luces y a la vez entre dos guardias!

Para que aquello no aterra ni haga siete en el alma es preciso ser más duro que el pan que aquí nos amasan. Yo al autor quisiera darle mi opinión sincera y franca; pero me abstengo de hacerlo, pues para el caso le basta saber que inconscientemente juzgó su obra mi criada que, en cuanto tuve un descuido, la cogió de cierta escarpia...

Por eso dije y sostengo que el campo está que da lástima, pues aunque aquí no hay langosta, se inicia una nueva plaga: la de rudos campesinos que se meten a hacer dramas, así como hay dramaturgos que están aquí haciendo falta.

Juan Pérez Zúñiga

Agosto, 1902.

EL PIMENTÓN

(POR TELÉGRAFO)

Orihuela 18—(4:45 t.)

Ha regresado de Alicante la comisión de agricultores de Murcia.

Aquí visitó dicho comisión, al presidente de la junta de hacendados, don Antonio Pescetto.

El Sr. Pescetto está redactando una memoria sobre el pimentón, en forma del informe del doctor Pulido.

Dicha memoria se publicará en El Imparcial de Madrid en la semana próxima.

El alcalde de ésta convocó a los molineros, reiterándoles la orden de la prohibición de la mezcla.

Les amenazó con severos castigos, en el caso de no cumplir lo ordenado.

Desde hace varios días está prohibido en esta estación férrea, el embarque de pimentón mezclado.

Esta disposición ha sido muy aplaudida por los huertanos.

EL GOBERNADOR DEL BANCO

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 18—(11:20 n.)

El Gobernador del Banco, don Andrés Mellado, ha «celebrado» una larga conferencia con el presidente del Consejo.

El señor Mellado informó extensamente al señor Sagasta de las medidas que piensa adoptar el Banco para mejorar la actual situación de los cambios.

ALICANTE

La huelga de panaderos

(POR TELÉGRAFO)

Alicante 18—(4:55 t.)

La comisión de patronos del gremio de panaderos ha visitado al gobernador, para entregarle, como así lo ha hecho, la exposición que contiene las bases de arreglo propuestas por ellos y que ya telegrafió detalladamente.

Ahora falta que las acepten los obreros.

El gobernador ha multado al autor de un artículo publicado en un periódico local excitando a los obreros a resistir y continuar la huelga.

Orozco Sanz.

A LOS CARLISTAS

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 18.—(11:40 n.)

El periódico El Correo Español dice que se prepara una algarada en Barcelona con objeto de facilitar una jugada de Bolsa.

Sabedor el citado periódico de lo que se intenta, llama la atención de los carlistas y les advierte que no se dejen sorprender por los que quieran buscar su concurso ó escudarse en su nombre para el objeto ya expresado.

Romanones y los obispos

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 18 (11:15 n.)

El ministro de Instrucción pública ha dicho que no piensa contestar a los ataques de los obispos y que ya los espera.

Estos ataques, en vez de contenerlo en su obra, lo estimula a proseguirla.

El viaje del rey

Famplona 18.—(10 m.) Los alcaldes han hecho al rey la indicación de que saliera anoche a pasear por la plaza del Castillo.

La proposición fue rechazada. Durante la celebración del banquete una rondalla cantó coplas alusivas al derribo de las murallas.

El rey dijo al general Weyler: Es preciso complacerles.

Reformas á todo trance

Málaga 18.—(10,35 m.) El ministro de Agricultura insiste en que mantendrá las reformas que tiene proyectadas en su departamento, aunque le ha sido contrario el informe del Consejo de Estado.

EL CORREO EN TORREVIEJA

Reforma necesaria. Aprovechando mi estancia en esta hermosa playa de Torrevieja, para dar cuenta á EL LIBERAL en Murcia de la animación y de las fiestas que hay actualmente en esta población, tan favorecida durante estos meses por una colonia de veraneantes, cada año más numerosa, me han significado las personas más importantes de la localidad su deseo de que desde las columnas de EL LIBERAL en Murcia hiciera saber al señor director general de Comunicaciones su anhelo, tantas veces expresado, de que el servicio de correos en Torrevieja se regularice en la misma forma que ya lo está en la línea de Alicante á Murcia, de la que depende el ramal que aquí llega desde Albaterra.

La reforma no puede ser más conveniente y necesaria; y en cuanto á fácil y sencilla, basta apuntar la idea de que no costaría al Estado ni un solo céntimo.

Se trata de lo siguiente: Los dos trenes que á diario se cruzan entre Alicante y Murcia llevan correspondencia de una y otra capital y de las estaciones del trayecto, menos de la de Torrevieja y las dos que hay intermedias, hasta el enlace con la vía general.

De esto resulta que Torrevieja no tiene una ventaja que se concede á pueblos de mucha menos importancia, y sufre, en cambio, perjuicios que, sin trabajo ni coste, podrían remediarse.

Vaya la prueba: de una carta fechada aquí hoy para Murcia ó Alicante (y viceversa) no puede volver la contestación hasta pasado mañana; el mismo tiempo que necesita cualquiera de esas dos ciudades capitales para enterarse, en la misma forma, con Madrid.

Ahora se gana un día, porque la época permite y la gran afluencia de forasteros exige que se haga el reparto del correo á hora avanzada de la noche; pero en el invierno la tardanza en salir y volver las cartas es la que queda apuntada.

Haciendo que Torrevieja no fuera de peor condición que los demás puntos servidos por la línea de Alicante, en el mismo día podría enviarse la carta y recibir la respuesta; como que todo consiste en que el correo de la mañana no deje de ser tal en unos veinte kilómetros que habrá de distancia desde aquí á Albaterra.

Como ocurre en Alicante y Murcia, con el mismo personal que ahora se sirve un correo se servirían los dos, y tan deseosos están este Ayuntamiento y las personas más significadas de la población de conseguir esta mejora, que, según he oído, no tendría el Municipio inconveniente en contribuir á ayudar al pequeño gasto que esto exigiera, si es que alguno exigiera.

Aquí se han hecho peticiones; se han redactado solicitudes, se ha reclamado el auxilio de la prensa de Murcia y Alicante...

pero el hecho es que hasta ahora no ha conseguido Torrevieja que se le conceda una hora de tanta utilidad.

Abraído, sin duda, porque el director general de Comunicaciones no habrá podido fijar su atención en el asunto, que bien claro es: por eso tiene este regidor la esperanza de que al enterarse de estos deseos por EL LIBERAL procurará satisfacerlos, con lo que el Sr. Lavina hará á Torrevieja un beneficio que el pueblo todo le agradecerá, aunque es de justicia que se le conceda.

Mariano Perni Torrevieja 15 Agosto de 1907. EL LIBERAL en Madrid.

EL PIMENTON

Otro voto en contra Madrid 18.—(10 30 m.)

El Imparcial de esta mañana publica un segundo artículo del Doctor Rocio combatiendo rudamente la mezcla del aceite al pimentón.

Al mismo tiempo y en defensa de sus teorías combate las que ha expuesto en su Memoria el Director General de Sanidad.

En Orihuela

Orihuela 18.—(2 15 t.) Según tenía comunicada, para mañana martes, tenían proyectada los huertanos, cultivadores del pimentón una manifestación en contra de la mezcla.

El alcalde ha negado el permiso para que no coincida este acto con la aglomeración de gente que aquí hay con motivo de la feria.

Por lo tanto la manifestación queda aplazada para otro día.

VIDA RELIGIOSA

Vela y alumbrado.—Estará hoy en San Nicolás, por D. Remedios Pérez López de Diaz.

Santos de hoy.—Santos Luis ob. y cf., Magin-mr. y Santa Tecla mr.

Novenas.—En las Capuchinas, Madre de Dios y Santa Isabel, continúa la novena de Nuestra Señora de la Asunción.

INCENDIO

Madrid 18.—(10 20 m.) En una tienda de gomas que había instalada en la calle del Caballero de Gracia, se ha producido un incendio.

El voraz elemento ha destruido por completo la tienda.

Un sujeto que notó el incendio salvó al dueño de la tienda y á cuatro hijos suyos, que se arrojaron por los balcones envueltos en colchones.

CIEZA

Preparativos de feria 17 Agosto.

El regreso á esta villa de gran número de familias que se hallaban veraneando y la proximidad de las fiestas de feria, contribuyen á la animación que desde hace algunos días se viene notando.

Dentro de poco, todo será alegría extraordinaria en Cieza.

Los paradas de la feria ya se están colocando en la plaza del Canónigo Martínez y para muy en breve quedarán abiertas.

El programa de festejos redactado por el Ayuntamiento es el siguiente:

En los días 24 y 25, á las 8 y media de la mañana, se celebrará, en el templo parroquial, solemnes funciones religiosas, dedicadas al excelso Patrono San Bartolomé; la primera por su Moynordonia, predicando en ella el notable orador sagrado, hijo de esta villa, D. José Lucas Conesa; y la segunda por el Excmo. Ayuntamiento, ocupando la cátedra sagrada el ilustrado presbítero, también hijo de Cieza, D. Francisco Pérez Aguilar; siendo oficiadas ambas funciones por la orquesta de esta población.

En las noches del 23 y 24 se quemarán, en el sitio de costumbre, dos grandes castillos de fuegos artificiales de que está encargados los reputados pirotécnicos Joaquín Cánovas

é hijo, quienes presentarán las últimas novedades de la pirotecnia.

En las tardes del 24 y 25 tendrán lugar en la plaza de toros de esta población, dos grandes corridas de vacas bravas, de muerte, cuyo programa se repartirá oportunamente.

Durante todos los días de la feria tendrán lugar, á las horas convenientes, artísticas veladas musicales por la banda de música de esta población que dirige el entendido profesor Dr. José María Lopez, en el paseo de Marin-Barnuevo, en el que lucirá una brillante iluminación eléctrica.

También actuará en los mismos días y en el teatro de esta villa una notable compañía de zarzuela.

Igualmente y durante el período de las fiestas, se celebrará la acostumbrada feria de ganados.

—Se elogia con justicia el importante servicio realizado por el capitán de la guardia civil y comandante del puesto, descubriendo al verdadero autor del robo cometido en el horno de la calle Nueva, al que también rescató la cantidad robada.

El juzgado puso inmediatamente en libertad á un hijo y un criado del robado, que fueron detenidos en los primeros momentos como presuntos autores, quedando ahora plenamente confirmada la inocencia de ambos.

EN LA AUDIENCIA

Alarde de causas En el verificado en la sección primera, se han señalado las siguientes para el próximo cuatrimestre:

Mes de Octubre Días 13 y 14.—Uno del juzgado de San Juan contra Mariano Vilá y dos más, por rapto.

Letrados Sres. Ramos de la Reguera y Díez y Sanz procuradores Sres. González Sanz y Navarro.

Días 15 y 16.—Otra del mismo contra José Hernández y otro, por homicidio. Letrados Sres. Guirao y Cañada; procuradores Sres. Arróniz y Salvat.

Días 17, 18 y 20.—Otro del mismo contra Antonio Redondo y otro, por homicidio. Letrados Sres. Peña, Clemarés y Cañada; procuradores Sres. Baeza, González Sanz y Salvat.

Día 21.—Otra del mismo contra Manuel Sánchez y dos más, por robo. Letrados Sres. Pardo y Llanos; procuradores Sres. Arróniz y González Sanz.

Día 22.—Otra del mismo contra Enrique Valcárcel, por homicidio. Defensor Sr. Cañada y procurador señor Salvat.

Días 23 y 24.—Otra del mismo contra Salvador Masán y cuatro más, por homicidio. Letrados Sres. Díez y Sanz y García Muñoz; procurador Sr. Piqueras.

Día 27.—Otra del mismo contra Pedro Mañas y otro, por robo. Defensor Sr. Clemencin y procurador señor Marin.

Día 28.—Una del juzgado de Cartagena contra Andrés Martínez, por violación. Defensor Sr. Cañada y procurador señor Salvat.

Mes de Noviembre Días 13.—Una del juzgado de San Juan contra Juan Ruiz Rodenas, por rapto. Defensor Sr. Baró; procurador Sr. González Sanz.

Días 14 y 15.—Una del juzgado de la Cathedral contra José Sánchez Ortiz, por homicidio. Letrados Sres. Cierva y Clemarés; procuradores Sres. Narbona y Arróniz.

Día 19.—Otra del mismo contra Benifacio Clemente, por homicidio. Defensor Sr. Cañada y procurador señor Salvat.

Día 20.—Otra del mismo contra Andrés Martínez Clemente, por robo. Defensor Sr. Llanos y procurador Sr. González Sanz.

Días 21 y 22.—Otra del mismo contra José López Cerezo, por homicidio. Defensor Sr. Jover y procurador Sr. Trigueros.

Día 24.—Otra del mismo contra Alfredo Conesa, por abuso deshonesto. Defensor Sr. Martínez Moya y procurador Sr. Crespo.

Día 25.—Otra contra Antonio García y cuatro más, por homicidio y lesiones.

Letrados Sres. Cañada y Fernández Reyes y procuradores Sres. Ruiz y Salvat.

Día 26.—Otra del mismo contra Luis Romero y otro, por robo y lesiones. Defensor Sr. Cañada y procurador señor Trigueros.

Día 28.—Una del juzgado de Totana contra María Pérez y otros, por homicidio. Defensor Sr. Torres y procurador Sr. González Sanz.

Mes de Diciembre Día 1.—Una del juzgado de Mula, contra Blas Campoy, por homicidio. Defensor Sr. Perea y procurador Sr. Narbona.

Día 2.—Otra del mismo, contra Antonio Hernández, por abusos deshonestos. Defensor Sr. Escribano y procurador señor G. Sanz.

Días 3 y 4.—Otra del mismo, contra Baldomero Lopez y otro, por homicidio, disparo y lesiones. Letrados Sres. Clemarés y García Muñoz; procuradores Sres. Martínez y Baeza.

Día 5.—Otra del mismo, contra Diego Lopez, por robo. Defensor Sr. Jover y procurador Sr. Trigueros.

Día 9.—Una del juzgado de Cleza, contra Mariano Carmelo López, por homicidio. Defensor Sr. Ramos y procurador señor Calderón.

Día 10.—Otra del mismo, contra José García y otro, por robo. Defensor Sr. Ramos y procurador señor Gabardo.

Día 11.—Otra del mismo, contra Manuel y José Lucías, por robo. Defensor Sr. Robles; procurador Sr. González Sanz.

Día 15.—Una del juzgado de Yecla contra Pascual Soriano, por asesinato. Defensor Sr. Llanos y procurador señor G. Sanz.

Días 16 y 17.—Otra del mismo contra José García Herrero, por asesinato. Defensor Sr. Cañada y procurador señor Salvat.

Día 18.—Otra del mismo contra Pascual Rivero, por tentativa de robo. Defensor Sr. Perea y procurador Sr. González Sanz.

En el número próximo publicaremos el alarde de la sección segunda.

POLÍTICA DEL GOBIERNO

Madrid 18.—(3 15 t.) Ha llegado á Madrid el ministro de Marina.

En cuanto llegó marchó casa de Sagasta, conferenciando largamente con el presidente, á quien informó de todos los asuntos de su departamento y de cuanto se refiere al viaje del rey.

A las cinco y media de esta tarde se celebrará consejo de ministros. Aunque estos dicen que en esta reunión se ocuparán exclusivamente de asuntos administrativos, se cree que no se limitarán á esto los ministros.

Entre las cuestiones que por su importancia y por su actualidad han de ocupar la atención del consejo figurarán seguramente la reforma del Concordato; la nueva organización que el ministro de Agricultura quiere introducir en su departamento; y los incidentes que van ocurriendo en el viaje del rey.

LA FERIA DE ORIHUELA

17 Agosto Sigue viéndose muy concurrida nuestra feria, continuando el mismo movimiento y animación que se viene observando desde el primer día.

Por las noches es inmenso el gentío que pasea por el real y sus inmediaciones, donde hay instalados varios establecimientos de horchata, pasteles y otras fruterías que los forasteros saborean con gusto.

Los feriantes se hallan bastante satisfechos de las ventas hasta aquí verificadas, estando esperanzados de que continuarán en los días que aún quedan de fiestas.

La feria se halla en todo su apogeo, y dado el movimiento actual todo hace creer que la animación durará hasta el último día.

Las fondas, casas de huéspedes y de comedias, están haciendo un buen negocio, hallándose sus respectivos dueños contentos por los resultados que este año vienen obteniendo con la celebración de festejos, único aliciente de que hoy disponen los pueblos para atraer forasteros y acreditar sus fiestas.

La tómbola, sigue viéndose favorecida por las noches de un numeroso público perteneciente á todas las clases de la sociedad, el cual con gran entusiasmo solicita papeletas de las agraciadas jóvenes orcelitanas que diariamente asisten á esta rifa, que sirve de un buen atractivo para aumentar el esplendor de nuestra feria, y mantener la animación en aquel sitio.

La banda de música del Municipio encargada de amenizar las veladas, continúa ejecutando admirablemente bajo la dirección del Sr. Rogel, bonitas y alegres partituras que son muy del agrado del público que en estas noches concurre al real de la feria.

Este sitio presenta un fantástico golpe de vista, estando profusamente iluminado por fluido eléctrico y esta animadísimo hasta las doce.

Las hermosas orcelitanas luciendo sus mejores toilette y toda la gracia que Dios tiene concedida á estas ribereñas del Segura. La barraca del toro sigue concurridísima por la gente huertana, que sale admirada para volver á la taquilla y proveerse de nuevo billete de entrada.

La feria de ganados está animadísima. —Esta mañana han sido detenidos unos caballos que se habían encontrado una hermosa caballería.

El pasado día 15 y con gran pompa se estrenó en el convento de Santa Lucía el nuevo órgano que ha construido el reputado y habilidoso organero de esta ciudad D. José Rogel.

Concluida la ceremonia de inauguración celebró un banquete, al que asistieron respetables sacerdotes y distinguidas personas que hicieron grandes elogios del ingenioso artista en cuyo taller se ha construido el órgano á que nos referimos.

Nuestra enhorabuena al Sr. Rogel y á las monjas de Santa Lucía.

—Para los bailes populares se hacen grandes preparativos. Se espera una entrada en la plaza de toros igual á la del año pasado.

Hay ya comprometidas varias parejas que dicen lucirán valiosos trajes á la antigua usanza de la huerta.

EL ALCALDE FRANCOTE

Santander 18.—(10 m.) Hoy ha celebrado sesión secreta el Ayuntamiento de Torrelavega, con objeto de tratar del famoso telegrama dirigido al rey.

El teniente alcalde, autor del despacho, explicó lo sucedido. Dijo que en el telegrama que dirigió al rey, no se propuso mostrarse irrespetuoso con don Alfonso.

Se acordó notificar al gobierno el disgusto que en la corporación ha producido el hecho por el teniente alcalde.

También acordaron significar al alcalde de Santander que con el repetido telegrama no se propuso su autor perjudicar los intereses de esta población.

Las fiestas de la Merced

Ha quedado definitivamente formada la junta de festejos del barrio de la Merced con los señores siguientes: D. Antonio García Morell, D. José Hernández, D. Enrique Villar, D. José Blaya, D. Mariano Martínez, D. José María, D. José Sanz, D. Juan Martínez, D. Obdulio Leante, D. Angel Antelo, D. Rafael Capellán, D. José M. Almela, D. Antonio Rubio, D. Andrés Romero, D. Mariano Marín, D. Joaquín Jiménez, D. José L. Espinosa, D. Pedro J. Chaparro, D. Salvador Ríos, D. José Izquierdo, D. Manuel Carrasco, D. Juan Martínez Espinosa y D. Cayetano Gil Prieto.

Esta junta con el deseo de que en el programa de fiestas sea uno de sus mejores números el dedicado á los pobres, está llevando á efecto la venta de papeletas para la rifa de un magnífico reloj

de oro, para caballero, que se jugará por el sorteo de la Lotería Nacional.

Además las fiestas de este año revestirán mucho más esplendor de las celebradas en años anteriores.

Para allegar más fondos para estas, la junta tiene en proyecto la celebración de una fauación, que probablemente se verificará en el teatro Circo-Villar.

La obra escogida para dicha función, según nuestras noticias, será El duo de la africana.

El adorno de las calles resultará vistosísimo á juzgar por los preparativos que para el mismo se están haciendo.

Habrà un gran derroche de luz eléctrica. Durante las fiestas tres bandas de música amenizarán las mismas en cada una de las noches que duren.

Los vecinos todos del barrio, á pesar del gran desembolso que hicieron en el pasado año, están contribuyendo, á medida de sus fuerzas, para que no falte un solo detalle á los festejos.

ALICANTE

(POR CORREO) 17 Agosto.

El alcalde ha nombrado una comisión de concejales, que se ocupa con la mayor actividad en reunir datos para la creación de una Lonja, en que se efectúe diariamente la venta al por mayor de todos los artículos de gremio que se expenden en la plaza de abastos.

La idea es loable en alto grado, y contribuirá á desterrar los fraudes escandalosos cometidos por asentadores y destajistas, con notorio perjuicio del público en general y de los vendedores de buena fé.

Prosigue en su benemérita campaña el señor Gadea. El impulso ya está dado, y lo ocurrido en la reventa de frutas y verduras, como ejemplo se proponen imitar los municipios de algunas capitales, debe servirle de poderoso estímulo para llegar en su empresa contra los traficantes sin conciencia hasta el fin.

De este modo se conseguirá abaratar los artículos de primera necesidad, beneficiando á los desheredados de la fortuna.

—Sigue la afluencia de forasteros. Hoy han llegado atestados los trenes, con lo cual siguen haciendo su agosto las hospederías.

Esta tarde se ha inaugurado el servicio de trenes con billetes de ida y vuelta á precios reducidos, á la vecina ciudad de las palmas. A juzgar por el contingente de expedicionarios, la empresa ferroviaria promete hacer un buen negocio.

—En el barrio de San Roque han dado comienzo las fiestas populares que celebran aquellos vecinos en honor de su santo patrón.

A la hora en que escribo estas líneas se está celebrando una velada que ameniza la banda de música obrera, y desde mañana se celebrarán las clásicas danzas al estilo del país.

—En los salones del palacio consistorial haase verificado esta noche el banquete con que obsequia dicha corporación al ilustre rector de la Universidad de Valencia.

Únicamente han asistido á la fiesta, que ha revestido los caracteres de la mayor intimidad, el gobernador civil Sr. López Oyarzábal, los directores de los centros oficiales de enseñanza y los ediles.

No hubo brindis, á excepción de las elocuentes frases pronunciadas por el doctor Candela en acción de gracias.

La feria de Tobarra

(POR TELÉGRAFO) Albacete 17.—(11,15 n.) He regresado de Tobarra, donde continúa muy animada la feria.

La segunda corrida de toros ha resultado mala. El ganado de Yegüe ha sido bravo, pero de escaso poder.

Mancheguito ha estado regular, haciendo cuanto podía hacerse con bichos tan flojos. El sobresaliente Cordobés, bien. A la terminación de la corrida se han visto en la feria muchas mujeres hermosas.—F. Franco.

ROGER LAROQUE

JULIO MARY

—¡Os juro por lo que más queráis, por mi mujer, por la vida de mi hija, que he dicho la verdad!...

—¡Cómo podría creerlo la justicia; si le quitáis el único medio posible de asegurarse que no la engañáis? —¡A la gracia de Dios y que mi destino se cumpla! —dijo el mecánico en tono firme, levantándose. ¡Arrestadme; estoy dispuesto á seguirlos, pero no añadiré nada á lo que he dicho!...

—¡Extraña obstinación! —murmuró el señor Liénard. Y luego, en voz alta: —Os arresto. Vos lo habéis querido y obligado á ello.

El magistrado puso en orden sus notas, hizo firmar sus contestaciones á Laroque, recibió regularmente la declaración de Guerrier, añadió á las pruebas el proceso verbal muy breve del perito y los billetes de banco que iban á formar, en cierto modo, la base de la acusación, todo para ser expedido á Versalles con el preso, al juez de instrucción encargado del sumario.

En aquel momento dieron las doce en el reloj de la fábrica.

—Seguidme, señor —dijo Liénard. —Al atravesar el despacho de la caja, Roger encontró reunidos ahí á Juan Guerrier y demás empleados, á quienes agitaba el presentimiento de una desgracia.

—Amigos míos —dijo Laroque— voy arrestado por imputación de un crimen horrible, de un asesinato

seguido de robo... voy á dejaros, pero tranquilizaos... No será por mucho tiempo. Pronto habré probado mi inocencia... Continuar vuestros servicios; Guerrier, os dejo la dirección de la fábrica. ¡Adios, amigos, hijos míos!

Todos le rodearon con las manos tendidas, pero no le dijeron nada, porque aquella nueva les aterraba. Guerrier abrazó á Laroque.

—Esta acusación es insensata —le dijo— os justificareis fácilmente.

Laroque tuvo una sonrisa de lástima; había perdido la fé. En el portal se encontró con la masa de obreros que salían de la fábrica para ir á comer. Laroque iba entre los dos agentes, que habían aguardado en la sala de espera; cada uno le tenía por un brazo para que no se escapase. La noticia se extendió entre los trabajadores con la velocidad del rayo.

—¡El principal arrestado!...

El mecánico era adorado por sus inferiores por su justicia, bondad y rectitud. En un segundo el comisario de policía, el perito Ricordot, el preso y los agentes del servicio de seguridad, fueron rodeados por cierto número de obreros curiosos y amenazadores; este círculo se fué estrechando. Eran todos buenos mozos, de anchas y robustas espaldas, y de mirada atrevida. Con seguridad que Laroque no hubiera tenido que hacer más que una seña para quedar en libertad. Liénard lo comprendió y tuvo un momento de inquietud.

—¡Quedad tranquilos, hijos míos! —dijo Roger y despidió... Soy víctima de un error; pero esta noche, mañana á más tardar, volveré á estar entre vosotros. No tengáis temor por vuestra paga... Os será abonada, como todas las quincenas, por el señor Guerrier.

Un aprendiz, un muchachuelo, con el rostro tiznado

de negro, se metió por entre las piernas de los agentes para aproximarse á Laroque, y le dijo: —Patrón, si queréis, se puede hacer pasar la escalera por encima del muro... os daría tiempo para tomar las de Villadiego.

—Huir, hijo mío, sería confesarme culpable. —Entonces, como queráis.

Y el aprendiz giró sobre sus talones. Los obreros se habían separado respetuosamente. Un coche de cuatro asientos, tirado por dos caballos, esperaba en la verja. El comisario subió, después Roger y luego los agentes. El reloj de la fábrica dió un cuarto para la una.

Los talleres estaban parados, no se oía ya ni el ruido de los martillos ni las limas, ni el estridente ruido del acero, que resuena como el cristal, ni el movimiento de las ruedas, ni el resoplido del vapor. Solo se oía en el patio el murmullo de voces de hombres; eran los obreros que comentaban el arresto de su amo. Roger tuvo un presentimiento siniestro.

—¡Ya no volveré á ver más nada de estol... —murmuró.

E inclinándose echó una última mirada hasta el fondo de los talleres, que iluminaba esplendorosamente el sol del medio día. Por entre la verja entrevió una masa de negras cabezas muy animadas, y cuyos brazos gesticulaban... después no vió más: el coche rodaba hacia la estación de Saint Lazare.

Durante el trayecto de París á Versalles, que hizo entre los dos agentes, no pensó más que en su mujer é hija. Cuando el tren pasó por delante de Ville-d'Avray, su corazón se estrechó; á dos pasos de él estaban los dos seres más queridos de su alma. Y como los cristales de las ventanillas estaban bajos á causa del calor, tuvo una especie de alucinación, ¡estaba tan lejos de la verdad!, y se figuró oír la linda voz de Susana mien-

tras corría, con el rostro encarnado, por el jardín cogiendo flores, cantar su canción favorita.

Entonces cerró los ojos y silenciosamente lloró.

V.

Roger se había casado con Enriqueta, hija de Jorge Bénardit, propietario de los talleres de la calle de Saint-Maur. Su matrimonio le hizo asociado de Bénardit, entonces enfermo, y á la muerte del padre de Enriqueta, que ocurrió poco tiempo después, quedó único dueño de la casa. Esto no era fortuna, pero era un medio seguro de hacerla, que Bénardit dejaba á su yerno al morir. Le había dicho, y Roger lo sabía tan bien como él:

—Los negocios son muy difíciles, mi querido hijo; nuestro gran éxito de la Exposición nos ha costado muy caro. Siendo, en todas las ramas de la industria y del comercio una enfermedad que aún está oculta, pero que no tardará en aparecer. Sé prudente; no te aventures; ó mucho me engañó, ó los años venideros traerán grandes acontecimientos. Estate dispuesto á soportarlos y aprovecharte de ellos. Sé económico y trabajador y prosperarás siempre.

Bénardit murió. Roger era joven y fuerte, y tenía confianza en sí mismo. En vez de vivir al día como le había recomendado su suegro, engrandecido, por el contrario, sus talleres, buscó máquinas nuevas y aceptó pedidos muy importantes. Como no poseía los fondos necesarios, aceptó de un amigo de su padre, Celestino Vaubernón, antiguo obrero como él, que había hecho fortuna y se encontraba á la cabeza de una importante casa de sedas de Lyon, aceptó, decimos, un préstamo de ciento treinta mil francos próximamente, que le servirían para aumentar su producción y dar nueva vida á la fábrica. Tenía fé en el porvenir,

y este parecía darle la razón, porque los años 1868 y 69 fueron para él muy florecientes.

Roger Laroque, por su matrimonio, había contraído excelentes relaciones con el alto comercio parisiense. Frequentaba el mundo, donde era muy querido por su constante buen humor, algo desbordante, pero cuyos accesos atemperaban un tacto exquisito. Aportaba una inteligencia limpia y precisa, una imaginación nueva, un juicio seguro y alcanzado de muy alto. Al mismo tiempo que estas cualidades sólidas le hacían amigos entre los hombres, su fineza y espíritu le hacían buscado entre las mujeres. No era hermoso; pero quizás era mejor. Su fisonomía expresiva atraía la simpatía al mismo tiempo que denunciaba en él un no sé qué interior que encadenaba voluntades y corazonas.

Roger se había casado en 1865, y Enriqueta quedó en cinta casi acto seguido del matrimonio. Susana vino al mundo. En 1869, segundo embarazo; pero un accidente de carruaje, en Dieppe, en tin paseo á Pourville, puso sus días en peligro y la hizo librar antes de término. El niño murió y Enriqueta quedó muy delicada más de un año.

En uno de los salones que frecuentaba Roger, había encontrado en una noche de baile á una mujer, cuya belleza le trastornó. La señora Julia de Noirville, mujer del abogado ya célebre,

Cartera de Murcia

Cuentas del material. El día 23 del actual se cierra el plazo para que los maestros del partido judicial de Cieza presenten las cuentas del primer trimestre del material del ejercicio corriente, al habilitado, S. Sebastian 7, Cieza.

Caja Rural de Rivas Moreno. Imposiciones hasta el 10 de Agosto, 1.277 pesetas 50 céntimos. Imposiciones del 11 al 15 de Agosto, 1.454 pesetas 50 céntimos. Total pesetas, 2.732. Nota.—El número de imponentes en esta última semana ha sido de 12. Murcia 16 Agosto 1902.

Médico. Nuestro querido amigo el distinguido médico y conocido poeta y escritor murciano D. Cesar Carrera, que por espacio de mucho tiempo ha estado dedicado al ejercicio de su profesión en Potman, ha trasladado desde hace dos meses su residencia a Torreveja, donde desempeña una titular y cada día consigue por su reconocido saber y por sus simpáticas personales, mayor estimación entre aquel vecindario.

Audiencia. Señalamientos para el día 19: En la sección primera uno del Juzgado de Mula, contra Francisco Chacon Molina, por disparo. Defensor Sr. Clerva y procurador señor Narbona. Y otro del de la Catedral, contra Juan Martinez Nicolás, por disparo. Defensor Sr. Rebollo y procurador señor Gomez Amat. En la sección segunda uno del Juzgado de La Union contra Salvador Hernandez, por hurto. Defensor Sr. Soriano y procurador señor Gonzalez Sanz. Y otro del Juzgado de Lorca contra Salvador Garcia Olivares, por disparo. Defensor Sr. Balboa y procurador señor Gonzalez Sanz.

Fiestas callejeras. Los vecinos del barrio de San Antolin están muy animados para celebrar con la mayor solemnidad el día 3 del próximo mes, la fiesta del titular. Las comisiones organizadoras de los festejos, trabajan con mucho entusiasmo para que la recaudación alcance a todo lo que se desea. Ya han montado algunos talleres en donde se confeccionan los objetos que lucirán las calles del barrio la víspera y la festividad del santo. Los vecinos de la parroquia de San Miguel, no se descuidan; desde hace algunas noches vienen disparando enormes tracas, anunciadoras de los preparativos de sus fiestas. Los de la calle del Rosario (barrio de la Trinidad), se disponen este año a echar la casa por la ventana. Nos aseguran que este año revestirá extraordinaria solemnidad la procesión que sale de la Ermita que hay en la expresada calle.

La Sociedad establecida en el partido de la Albatalla titulada la «Caridad» está solicitando a los socios de la misma José Martínez Lopez y Pedro Gimenez desde el pasado día 17. El Sr. Gobernador ha recibido una atenta invitación del Presidente de la Asociación del Tiro Nacional de Mazarrón, para que asista al acto de inauguración de dicha presentación que tendrá lugar el 24 de Septiembre próximo.

La guardia civil del puesto de Pilego ha copado a nueve individuos jugando a lo prohibido, siendo puestos a disposición del juzgado.

Carcel de Murcia: Ha ingresado Encarnación Palma Aranda y han salido en conducción Andrés Martín Perez, Antonio Muñoz Sanchez y Ricardo Roa; ha sido puesto en libertad Benito Moya Gonzalez. Quedan en el establecimiento 202 presos.

Ha salido para Alicante, donde pasará una larga temporada, don Mariano Cánovas.

Por haber salido de veraneo el alcalde accidental D. Maximino Ruiz, se ha encargado del despacho de la alcaldía el teniente de alcalde D. Julio Perona.

HIERRO.—Léase el anuncio de la 4.ª plana. En la secretaría del ayuntamiento se ha recibido un pase y fé de soltería para el soldado don Vicente Egca Franco.

Los cuatro individuos que acometieron a un empleado de consumos del fiato de la estación, cuando este trató de detener un carro que se suponía llevaba especies sujetas al adeudo, fueron ayer detenidos por la guardia civil, ingresando en la cárcel donde quedarán incomunicados a disposición del juzgado.

VIAJE DE LA REINA

Vienna 18. Han regresado de su excursión la reina y la infanta de España. Han comido en el palacio del archiduque Eugenio. Después visitaron a la princesa Federico. Han salido nuevamente para Badén.

MAS TOROS

En Badajoz. Badajoz 18—(10:30 m.). La corrida verificada ayer resultó abundante. Quinto y Pepe-Hillo estuvieron pésimos. Félix Velasco, aunque no entusiasmó al público, quedó a mejor altura que sus compañeros. Un mono sabio salió cogido, recibien-

do dos gravísimas cornadas en la región glútea. Se desconfía de salvarlo. Los picadores Chano y Libroero resultaron también con algunas averías.

En Ciudad Real

Ciudad Real 18 (10:35 m.). Los diestros encargados de la lidia lo eren Miguel Baez Litri y Antonio Montes. El primero quedó mal. Montes tuvo una buena tarde.

En Vélez Rubio

Vélez Rubio 18 (10:40 m.). Los toros corridos ayer fueron buenos. Salvador Soler Negrete quedó muy bien. A uno de sus toros dió una monumental estocada, descabellando a pulso, al primer intento. En este toro se le tributó una entusiasta ovación, concediéndosele la oreja. Los banderilleros Gabriel Tarín Almendro y Jardinerío, cumplieron.

LA TEMPERATURA

Table with 2 columns: Observaciones del Instituto provincial and Precisión atmosférica. Rows include A las 9 de la mañana, A las 3 de la tarde, Máxima, Mínima del día, Al sol, Dirección del viento, and Estado del cielo.

UN DESFALCO

Bahlander 18. (10:45 m.) Han sido detenidos en esta el representante de una importante casa bilbaína llamado Francisco Gauzo y el abogado Domingo Gutierrez. Se les acusa de haber realizado un desfalco de once mil duros. La noticia ha causado mucha impresión, por tratarse de dos personas muy conocidas.

Sublevación a bordo

Maquinista asesinado.— Pasajeros heridos.— Asesinos ahogados y apresados. Manila 17. La tripulación del vapor español Los hermanos, compuesta de filipinos, se ha sublevado contra la oficialidad del barco. Los maquinistas y pasajeros eran todos de nacionalidad española. Han resultado heridos el capitán de Los hermanos, el segundo capitán, un maquinista y un pasajero. El primer maquinista ha sido asesinado por los sublevados. La policía fogoneó a los rebeldes, matando a tres de éstos. Aprehendido después a veintiseis más. Los restantes se arrojaron al mar, donde perecieron cinco ahogados. El buque, a causa del abandono en que quedaron sus máquinas durante la refriega, encalló. Después pudo conseguirse ponerlo a flote.

CRÓNICAS OBRERAS

Lucha empeñada.—Un absurdo.—El impuesto de consumos. No semanas, muchos meses llevan de huelga unánime y empeñada los descargadores de carbón de Gibraltar sin que pueda predecirse cuando terminará tan anormal estado de cosas. ¿La causa? La defensa del derecho de asociación. Organizados los obreros desde hace algunos años han logrado ventajas no despreciables así en la jornada como en el salario y en la organización del trabajo. Los éxitos de la organización se lo graban casi sin lucha, y así bien pronto la Sociedad obrera llegó a contar con dinero en abundancia y a propagarse la Asociación en todos los oficios, que nada es más elocuente que el ejemplo. Los patronos se alarmaron. Las organizaciones se unían entre sí y se prestaban auxilio en las luchas, así que estas se contaban por victorias para los obreros. Resueltos a poner término a semejante estado de cosas fundaron un organismo llamado Federación obrera en el que se concedían beneficios a los trabajadores y del cual hicieron ruidosa propaganda que llegó hasta los periódicos de Madrid y a la comisión de Reformas sociales, que presentó la Federación como algo que venía a garantizar la libertad de trabajo. Entraron algunos obreros en la Federación patronal y creyendo los patronos oportuna la ocasión resolvieron conminar a los descargadores con la privación del trabajo si no entraban en la Federación dejando la Sociedad de resistencia. Los obreros respondieron a esta conminación abandonando unánimemente sus tareas.

Desde entonces han pasado más de cinco meses, y no se ve término a un conflicto que daña a todos y principalmente a Gibraltar, pues los buques no pueden hacer carbón y las operaciones todas del muelle han sufrido y sufren.

Inútilmente los patronos han intentado suplir a los huelguistas, estos han agido y aun prendido a los agentes reclutadores, haciendo casi siempre estériles sus gestiones, y una vez en Gibraltar bastante de los obreros reclutados se han unido a los huelguistas. Demás de estos trabajos de reclutamiento los patronos han logrado ganarse la voluntad del gobernador de la plaza, el célebre general White, que contra lo que les u o de las autoridades británicas, ha llegado hasta prestar soldados para que los patronos los convirtieran en operarios. Los obreros también han sabido poner correctivo a esta extralimitación del gobernador. Han enviado dos de los suyos a Londres con el encargo de pedir auxilio a las Trades Unions y de organizar una protesta, que en efecto se verificó en el mismo Londres y tuvo eficacia, pues Chamberlain pidió explicaciones al venido de Ladysmith. Y sigue la lucha. Los patronos dispuestos a jugar el todo por el todo; los obreros sostenidos por sus compañeros y auxiliados por los trabajadores de España y de Inglaterra, con lo cual es difícil predecir cuando terminará la lucha tan digna de estudio, aunque no sea aventurado presagiar la derrota de los patronos.

Entre murcianos.—Una puñalada.—Retención del agresor

Cartagena 18—(8:10 n.). Esta tarde a las cinco ha ocurrido un sangriento suceso en la calle de las Beatas de esta ciudad. A dicha hora salía de trabajar en la panadería que hay en la expresada calle Cayetano Tarín Vélez, de 24 años de edad y natural de Murcia. Otro individuo llamado Carmelo Marcial Garcia, de 18 años y también natural de Murcia, que estaba esperando que saliera, al verlo se dirigió a él y sin que mediara palabra ni cuestión alguna le acometió con una faca. El Cayetano resultó herido gravemente en el costado izquierdo, cayendo en tierra bañado en sangre. En el Hospital, a donde se le trasladó inmediatamente, se calificó la herida de prontísimo reservado. El agresor fué detenido por soldados de Administración militar, quienes lo entregaron al cabo de orden público. Según parece, la causa de la agresión ha sido el haber dado el Cayetano malas referencias del Carmelo a un amigo de ambos. La indiscreción de éste ha dado lugar al suceso reseñado.

Raterías

Cartagena 18—(8:10 n.) Por guardias municipales ha sido detenido un sugeto llamado Enrique Montero Gonzalez, natural de Almería. La detención obedece a lo siguiente: El Montero había penetrado en la joyería que hay en la calle Mayor y se había apoderado de dos sortijas de oro, marchándose tranquilamente después de realizada la operación. En vista de lo bien que ésta le había salido, penetró en la relojería alemana contigua, pidiendo que le enseñaran unas cadenas de níquel. Mientras el dependiente se dirigía a un armario para complacerlo, el Montero se apoderó de un reloj que había sobre el mostrador. Examinadas las cadenas que le presentó el dependiente, dijo que no le gustaba ninguna y se lanzó a la calle como si nada hubiera ocurrido. Desgraciadamente para él, el dependiente notó a tiempo la falta del reloj y fué a dar aviso a los agentes de vigilancia. Estos tuvieron la fortuna de encontrar al ratero en el momento que entraba en otro establecimiento para repetir la suerte.

TIRO NACIONAL

Premio donado, premio ganado.— Los últimos ejercicios.—Para el concurso de feria. Un gran entusiasta por el Tiro Nacional, D. José García Martínez, dirigió a D. Domingo Muguza, en la pasada semana, una atenta carta, acompañada de un billete de cien pesetas. Decíale el Sr. García que concedía dicho premio al que colocase cinco balas Mauser de otros tantos disparos, en un círculo de treinta centímetros de diámetro, colocado a 200 metros, pagando cada tirador una peseta de matrícula. Agregaba que lo recaudado por esta última, se destinaba a reponer ese premio, y el resto a sufragar los gastos de viajes de los tiradores faltos de recursos para trasladarse a otras poblaciones en los días de certámenes importantes. Ponia otras condiciones y medidas para disputarse el premio a mayores distancias, y se obligaba a reponer el premio, si se lo llevaban antes de existir cantidad bastante para ello entre lo recaudado por matrículas. Creyó mucha gente que ese premio duraría en el campo muchos días, pero por decepción de unos y encanto y entusiasmo de los más, el domingo, primer día en que se colocó el blanco de 30 centímetros, hubo quien solo hizo un impacto, alguno de dos y tres, y uno que hizo tres veces cuatro impactos y que al ponerse el sol alcanzó los cinco que parecían tan difíciles. ¿Quién puede ser este uno? ¿Hay quien lo ponga en duda? Fué D. Domingo Muguza, campeón murciano, héroe en el concurso de Alicante y terror de los concursos, pues si se dedica a recorrer los campos de tiro, habrá necesidad de dictar una disposición de carácter general, solo permitiéndole tirar en competencia con los campeones extranjeros. El Sr. Muguza, tan generoso como buen tirador, ha cedido las cien pesetas para las obras del campo del Baldo, donde todo hace falta. Y el Sr. García tendrá que enviar setenta pesetas para completar otro premio, pues las matrículas solo alcanzaron a 30 pesetas, es decir que a los 150 disparos, casi tantos como pesetas, resultaron los cinco tadores exigidos por el donante. Veremos si con otro tamaño de blancos y a mayor distancia, se hace más difícil. Nuestra enhorabuena al Sr. Muguza, felicitando también al Sr. García, por su acertado plan para favorecer la afición.

CARTAGENA

En la tarde de ayer fué espléndidamente obsequiado el Sr. D. Valentín Arroniz, contador de navío de primera, por sus compañeros en el cuerpo a que pertenece en la Armada. El motivo de esta distinción fué su triunfo obtenido en los recientes juegos florales, que fueron premiadas sus composiciones. El sitio elegido fué el balneario de Miramar de San Bernardo (antes Chalet). Reunieronse a la mesa en fraternal banquete 53 comensales, entre los que reinó una gran expansión. El menú consistió en ostras, entremeses, paella a la valenciana, merluza, salsa mayonesa, ternera con champignon, tortilla al rom, quesos, pastas, dulces, vinos, licores, champagne, café y habanos. El cuerpo de contadores dió una gallarda muestra del aprecio en que tienen al señor Arroniz, quien con su talento e ilustración nada común, honra a la clase a que pertenece. —El día de ayer fué de los que habría de marcarse con la etiqueta de Extra, por lo caluroso y sofocante. La noche resultó aún más selecta en el mismo sentido. Las gentes, aún en el real de la feria y resto del puerto, no hacía más que abanicarse. El salón y pabellones, a pesar de todo, concurrenciosos. En estos últimos, para no perder la costumbre, se bailó é hizo música y la banda municipal que amenizaba el paseo ejecutó preciosas composiciones que alcanzaron el honor de la repetición y que el público premiaba con nutridos aplausos.

pues el programa era del que la mesa general conoce y oye más a gusto. Los números que fueron agraciados en la rifa del pabellón de la Casa de Expositos que habían quedado para el último día, fueron 8.600, 5.613, 8.121 y 583, correspondientes a los cuatro premios destinados para este último sorteo. —La subasta verificada en esta Comisaría de Guerra para contratar los servicios de la red telefónica militar, ha resultado por segunda vez desierta.

Este esto haeen los que no veranean, qué no harán los que vendrán en Septiembre de refresco? Es indudable que el concurso que se prepara para el mes de Septiembre, resultará notabilísimo. Los tiradores murcianos no hay que decir que quedarán a gran altura, porque ya han demostrado recientemente lo mucho que saben hacer. Pero es que en Alicante y Cartagena, la competencia con nuestros tiradores ha despertado gran entusiasmo y en ambas representaciones se hacen continuos ejercicios para venir al concurso de feria en las mejores condiciones. De toda la provincia se están ya preguntando las condiciones de este gran certamen, pues hay en los pueblos gente que quiere probar el Mauser y que como tira muy bien con escopeta, es de creer que con las armas de gran precisión aun resulte mucho mejor. En fin, hasta de Madrid pudiera ser que viniese una de las personalidades más salientes del Tiro Nacional, a honrarnos con su presidencia. —Es de creer que con estos elementos, y respondiendo las colectividades y personas importantes al llamamiento que les hace la Comisión organizadora para que otorguen premios, nuestro concurso será el de más resonancia de cuantos en este año se celebren en España.

Oxígeno

TOROS EN BILBAO

Bilbao 18—(10:30 n.) En la corrida de esta tarde ha estado llena la plaza. Los Muruves han sido buenos. Han sido errastrados ocho caballos. Reverte ha estado toda la tarde desconfiado al pasar y mal al herir. Ha hecho un trasteo ceñido y ha dejado media estocada buena. Fuentes ha dado un volapié magistral. Ha pasado bien, pero no ha estado tan afortunado al herir. Bombita ha quedado superiormente. Ha ganado una oreja y ha torreado mucho y bien. Fuentes y Bombita pusieron banderillas con gran lucimiento aplaudiéndoseles mucho.

VIAJE DEL REY

En San Miguel. Pamplona 18—(5:10 t.) Hoy se ha realizado la excursión a San Miguel. Al llegar el rey a Huestarquil, el vecindario le ovacionó. Acompañado de Alfonso de unos sesenta ginetes, subió al Santuario de San Miguel. La comitiva iba rodeada de aldeanos. Fué recibido en el Santuario por el Cabildo, bajo pálio. El rey besó la cruz de Teodosio Goñi y las cadenas que éste usaba para hacer penitencia. Advirtiendo Alfonso XIII el peso de dichas cadenas, dijo que Goñi debía ser un hombre muy forzudo. Después visitó la cueva del dragón. Se sentó en el pico de la Peña. A ésta se le llamará en lo sucesivo la silla de Alfonso XIII. Durante el almuerzo, el rey estuvo bromeando con los expedicionarios. Presenció la suelta de palomas mensajeras, fotografiándolas. Los expedicionarios tardaron en regresar a Pamplona una hora.

Rumores

Madrid 18—(11:15 n.) Han circulado rumores de que el rey había sido víctima de un accidente en Pamplona. En los centros oficiales niegan en absoluto la exactitud de la noticia. De los correspondientes de los periódicos tampoco se reciben noticias del suceso. Parece ser que los rumores son inexactos.

EN EL SOTO DEL RIO

Consecuencias de un bautizo.—Hecho original.—Jitanos en acción.—Atropello de una joven.—Al río.—Otras noticias. Ayer tarde a última hora tuvimos noticia de un hecho criminal realizado por unos jitanos. Nos dijeron que el suceso había tenido lugar en el soto del río y hacía este sitio nos dirijimos con objeto de informarnos de lo ocurrido. Las primeras noticias que adquirimos fueron las de que en la colonia gitana que allí veranea, se había celebrado el bautizo de un niño, apadrinado por unos jitanos que llegaron a esta capital el día anterior, con tal objeto, hospedándose también en el mismo lugar del soto. El bautizo se había verificado felizmente y antes y después del acto reinó entre los asistentes la mayor alegría. La concurrencia de jitanos fué grande, pero todos se retiraron con el mayor orden, no sin hacer antes voto por la prosperidad del nuevo niño. Los íntimos permanecieron en la casa (que la constituye un hermoso álamo que existe en el soto), hasta que los padrinos levantaron el campo, como vulgarmente se dice. Quedó solo el padrino llamado Juan José Fernandez Flores, de 26 años de edad y natural de Villena, y el fué quien puso escandaloso fin al animado acto celebrado. Este individuo apercibido de que en la orilla del río se hallaba lavando ropas una agraciada joven y hacia ella se dirigió con pretensiones nada correctas. La joven de referencia, que es del partido de Puente-Tocinos y está de sirvienta en la

calle de Ceballos, número 4, rechazó energicamente las indicaciones del gitano, el cual, viendo que con palabras no conseguía su objeto, apeló a la fuerza. La muchacha empezó a dar voces pidiendo auxilio y entonces el gitano, aprovechándose de la circunstancia de no pasar nadie por aquel sitio, la cogió y la arrojó al río. La infeliz criatura, que apenas cuenta 15 años de edad, logró salvar la orilla, pero el gitano que esperaba el resultado de su hazada la volvió a cojer y arrojó al mismo sitio. Pero esta vez, la joven se cogió a las ropas del autor de hecho tan criminal y aubos cayeron al río. El gitano fué el primero en salir, pero ante las protestas del público indignado, y apercibido de tan escandaloso suceso, decidió darle a los pies y hasta esta hora se ignora su paradero. La joven fué sacada del río y conducida a su domicilio. La policía tuvo conocimiento del hecho en los primeros momentos y acto seguido se puso en persecución del Juan José Fernandez, no logrando su captura al vezar de los registros verificados en las posadas y demás sitios donde se suponía podría albergarse. El público que conoce estos detalles de sentido verdadera indignación, deseando un ejemplar castigo para evitar la repetición de estos actos de barbarie. Estos jitanos son ambulantes y llegaron ayer, como anteriormente decimos, de Orihuela, donde han estado los días de feria.

BIBLIOGRAFIA

Hemos recibido el número 96 de La Agricultura Española, importante revista que publica en Valencia el Dr. Aliño. Las interesantes materias que trata se pueden ver en el siguiente sumario: Ensayo comparativo de abonos químicos completos en trigo de regadío, de redacción; La reconstitución de los viñedos florecidos.—Caracteres y cualidades de las principales vides americanas empleadas como porta-injertos, Doctor Llorente; Hortalizas: Espárrago, II, Miguel Mayol; Algo sobre el olivo (conclusión), Enrique Alberola; Crónica: La próxima cosecha de vinos en Francia.—Granja experimental.—Ganado lanar, de redacción; Sección de consultas.

Apaleador de mujeres

Ferrol 18—(11 n.) Esta tarde regresaban cantando de una romería, catorce mujeres, cuando se encontraron con un borracho, que le empujó a los palos con todas ellas. El bestia del borracho realizó su crimen tan bravamente, que una de las mujeres se halla moribunda a consecuencia de los palos recibidos.

Consejo de Ministros

Nota oficiosa. Madrid 18.—(11 n.) Al terminar el Consejo de ministros, ha sido facilitada la siguiente nota oficiosa: El ministro de Gracia y Justicia dió lectura a su proyecto de decreto sobre la creación de la sala tercera en el Tribunal Supremo. Como tal proyecto debe ir unido a la reorganización del Consejo de Estado, la reforma se realizará conjuntamente con la del alto tribunal. El ministro de Gracia y Justicia participó al consejo que se está agotando el crédito para el pago de dietas a los peritos, jurados y testigos. El ministro de Hacienda quedó encargado de estudiar la forma de arbitrar fondos para atender tales atenciones. El ministro de Instrucción Pública dió lectura a su proyecto de decreto, estableciendo la inspección del Estado en la enseñanza oficial. Fué aprobado. Los ministros hablaron del viaje del rey por las provincias del Norte. El presidente del Consejo expuso el programa de los nuevos viajes que ha de realizar el monarca. Ampliación del Consejo. Madrid 19.—(2 m.) Del Consejo celebrado esta noche por los ministros, hay corta ampliación. Los ministros se ocuparon principalmente del viaje régio, tratando con gran extensión los varios aspectos que ofrece. Al Gobierno le complace mucho el éxito personal del viaje, pero los incidentes ocurridos y la conducta del general Pacheco, que acompaña al rey, le han disgustado grandemente. El decreto de Romanones estableciendo la inspección en la enseñanza oficial fué aprobado, pero a reserva de que los créditos del presupuesto próximo no representen aumento en los gastos. El ministro de Hacienda llevaba un proyecto de reorganización en los servicios de su ministerio. Por lo avanzado de la hora no fué discutido éste proyecto. El crédito para el pago de dietas a jurados, peritos y testigos se agota, solamente restan sesenta mil pesetas para el último cuatrimestre. La ponencia encargada de estudiar los medios de hacer que baje el precio de los francos, formada por los ministros de la Gobernación, Hacienda y Obras Públicas, se reunirá el miércoles próximo.

ESTÓMAGO

Todas las enfermedades se curan con las AGUAS DE BURLADA QUE RICOS LEGÍTIMOS CHORIZOS DE LA RIOJA Pedreño.—Platería, 79

Imprenta de EL LIBERAL, Crédito Público, 1

VINO CORDIAL DE CEREBRINA Compuesto del DR. ULRICH, Químico

Este vino es un verdadero SIDA... CURA la DEBILIDAD GENERAL, debilidad, cansancio, desca...

NOTA: Este específico es el más recomendable y económico para el público...

El Liberal, en Barcelona

El Liberal, en Sevilla

El Liberal, en Bilbao

prolongaciones todos de

El Liberal, en Madrid

lo mismo que

El Liberal, en Murcia,

se hallan de venta en la Administración de este periódico, al

precio corriente de 5 céntimos.

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

SE DESEA una habitación, punto céntrico, con asistencia completa, de precio módico, para una persona estable.

Razón en la administración de este periódico.

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

LORO muy blador, de plico blanco, dos años, se vende en 500 pesetas. Crédito Público, 9, Murcia.

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

El Liberal, en Murcia,

VINO NOURRY. Esta preparación francesa sustituye con muchísima ventaja las Emulsiones. Aunque el cambio resulta hoy muy elevado el VINO NOURRY no ha sufrido hasta la fecha alteración ninguna en los precios.

Las Píldoras DEHAUT. no titubeen en purgarse, cuando lo necesitan. No tomen el aca ni el cascario, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, etc.

Los Tirolese, EMPRESA ANUNCIADORA. Rápidas propagandas. ANUNCIOS EN TODOS LOS PERIÓDICOS. GRANDES DESCUENTOS A LOS ANUNCIANTES.

PILDORAS DEFRESNE. PANCREATINA. Digestivo el más poderoso. Digestivo el más completo. En todas las buenas Farmacias de España.

El Té Purgante de Chambard es el más grato al paladar y el más eficaz de los purgativos. Es el mejor remedio del Estreñimiento.

EXTRACCIÓN DE CARNE LÍQUIDA. Premio EXPOSICIÓN UNIVERSAL y en la INTERNACIONAL el primero, ó sea diploma de honor con insignias y MEDALLA DE ORO, PARIS, 1900.

SIMIENTE DE LINO TARIN. Preparado especial para combatir con éxito los Estreñimientos, Cólicos, Bochornos y las Enfermedades del Hígado y de la Vejiga.

LA ESTRELLA SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS. Capital: 10.000.000 de pesetas. Valores depositados en garantía: 12.000.000.

Jarabe Digital de LABELONNE. Empleada con el mejor éxito. El más eficaz de los Ferruginos, contra la Anemia, Clorosis, Empobrecimiento de la Sangre, Debilidad, etc.

LA UNIÓN y EL FÉNIX ESPAÑOL. COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS. Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

SE DESA COMPRAR una sillería completa, una mesa de despacho y un espejo, que estén en buen uso y no sean muy costosos. Razón: Crédito Público, número 9, principal.

Los SUBURBIOS DE PARIS. FOLLETÍN DE EL LIBERAL (Murcia). [25] Por XAVIER DE MONTEPIN. —A las diez en punto... —Allí estará, pero ¡saperdite! cuanto me choca eso.

JABON ZOTAL. LAS SEÑORAS más elegantes de las principales naciones de Europa, le dan la preferencia en el tocador, porque los preservan el cutis de toda clase de erupciones y manchas que tanto afican, consiguiendo con su constante uso hermosear la piel de la cara, manos, brazos y pechos, prestándole una finura igual a la de la más delicada juventud.

EL CORSE PARISIEN. Esta casa confecciona la medida más de cada modelo variada, todos de alta novedad, garantizando su resultado. Además ofrece grandes surtidos en telas, ballenas y artículos propios para esta clase de confecciones.

EMULSION FORCADA. Laureada con el Primer Premio, Único concedido en el Concurso de Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao convocado por el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

LA GRESHAM. COMPAÑÍA INGLESA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA. Establecida en Londres en 1848 y en España desde 1882.

ALMACÉN DE HIERROS Y ACEROS. JOSÉ GARCÍA-Floridablanca, 8. Hierros corrientes a Ptas. 31 los 100 kilos. Abundante surtido en Artículos para carruajes. Grandes existencias en aceros y hierros sucos, plomo hojalata, zinc, estaño, cubos, garvillos, clavos de herrar, puntas de París, etc., etc.

Misticot iba pensando: —Para haber ido, primero a mi domicilio, luego junto al Sagrado Corazón y después haber encargado a papa Lorient que me indicara la hora de la cita que le daba, es preciso que sor María tenga un motivo muy grave... ¿Qué podrá ser ello?... —Con esa preocupación en la cabeza, de seguro no duermo en toda la noche... ¡Ya quisiera haber llegado a mañana!... —El muchacho seguía en aquel momento la calle Gareau, en donde las tiendas son bastantes escasas. —Puesto que estoy por aquí— se dijo— voy a entrar en casa de la tía Perrot. Mi ropa debe estar ya lista, y mañana por la mañana podré ponerme una camisa blanca para ir a la cita. Así estaré más decente... Con tal que la tienda no esté ya cerrada... Apresuré el paso y pronto se halló frente a una tienda mal alumbrada. Era la de la viuda Perrot. Se parecía a todas las tiendas de lavandera, con una gran mesa, cestos con asas, una hornilla mecánica y cuerdas sobre las que se tendía la ropa para secarla. Dos planchadoras estaban trabajando, y como se hacía tarde y tenían prisa por marcharse, multiplicaban los golpes de la plancha con febril energía. La tía Perrot arreglaba la ropa en los cestos. Un joven estaba sentado junto a la hornilla mecánica. Misticot entró. —Buenas noches todos— dijo— y a la mamá. Perrot en particular. Vengo a buscar mi ropa, ¿está lista? —Sí, hijo mío, puedes llevártela. —¡Bravo! ¿Me da un pequeño paquete... El joven que estaba sentado junto a la hornilla se levantó.

—Que es eso— exclamó— ¡Tan cambiado estoy que no me conoces, muchacho? Misticot, después de haber mirado fijamente a su interlocutor, lanzó un grito de sorpresa seguido de una carcajada. —¡Ah! eso sí que es gordo— dijo luego— ¡Eres tú, Federico Bertin, convertido en gomoso... con cueño de cochero, zapatos sin tacones con las puntas añiladas como aguja, pantalón ceñido, un lente en un ojo y reloj con digestión. Dime, ¿has ganado el premio gordo en la lotería de las Artes Industriales? —Sí, el premio gordo, muchacho— repuso Federico— y ya ves que me sé servir de ello para embellecer mi figura... ¡Te parece que tengo aire de un caballero chico? Misticot no tuvo tiempo de responder. —¡Tienes el aire de un mono!— dijo una voz detrás de los que hablaban y haciendo que se volvieran sorprendidos. El recién venido era Pedro Berand, el trapero que había dejado su gancho y su cuévano en la puerta y acababa de entrar con la linterna en la mano para hacer una visita a su hermana. El trapero prosiguió dirigiéndose a Federico, vestido de gomoso por consejo y con dinero de Melania Gauthier. —¿Con que ahora, holgazán, te quieres hacer el señor? ¿En donde has robado los trapos que llevas encima? —¡Robado!— exclamó Federico poniéndose como la grana. —¡Oh! es inútil que te subleves... ¿sabes ni que te hasas el malo... eso no me hace efecto! El dinero que se tiene en el bolsillo sin haberlo ganado honradamente, es dinero que se roba... ¡Ah! es bonito el oficio que haces... ¡y que te produce... ¡Todo eso no es más que basura para recogerla con el gancho en el montón... —¡Sabes, tío, que no tenéis nada de cortes?— gritó Federico Bertin furioso. —¡Vaya una cosa! ¿Y por qué habías de ser cortes contigo? No soy más que un simple trapero, pero si cayera al agua me ahogaría, mientras que tú... —Cada uno comprende la vida a su manera. Yo quiero llegar a ser algo; para eso las mujeres son las que empujan... Pues bien, a mí me empujan y llegaré... —Sí... a Maras. —¡Eso es cuenta mía! Buenas noches, tía. A vos, tío, no os digo buenas noches. Y Federico Bertin, completamente exasperado, salió dando un portazo. XXII. —¡Anda gusanol— dijo el viejo trapero, enseñando el puño a su sobrino a través de las vidrieras de la tienda. —¡Qué queréis, tío Beraud!— dijo Misticot— No conseguireis cambiarme!... Ha tomado el mal camino... y llegará hasta el fin. —¡A la Nueva Caledonia, pardiez!... Eso sí que será halagueño para la familia. —Las faltas son personales. Mamá Perrot, traéme mi ropa. —Aquí está, hijo mío. —¿Cuanto os debo? —Tres reales. —Aquí están. Las buenas cuentas hacen los buenos amigos. Mientras que se cruzaban las palabras que acabamos de reproducir, las dos planchadoras habían concluido su trabajo y se disponían a marchar. —Esperadnos, Misticot— dijo una de ellas— vamos

hacia el mismo lado y nos acompañaréis. Un hombre siempre impone a los bribones que le salen a una por el camino, y por aquí no nos faltan. —Con mucho gusto— replicó el muchacho, muy halagado al oírse llamar hombre y que le miraran como a tal. Luego se marcharon los tres juntos. —Ya estamos solos presentemente— dijo la viuda Perrot a su hermano. —¿Teneis algo que decirme? —Ciera primero la tienda. —¿Acaso es un secreto? —¡Ah! caramba, sí, y gordo. —Pues pronto estará cerrada. En un abrir y cerrar de ojos colocó los tableros y cerró la tienda. La vieja lavandera, cansada de un largo día de trabajo, se dejó caer en una silla. —Ahora ya es hora— dijo. —¿De que se trata? —De nuestro hermano. —¿De qué hermano? —De Esteban Beraud. —Os espero fuera...—había dicho el teniente al oírlo de Arnould Desvignes cuando pasó por delante de él al abandonar la sala del banquero, y salió de la casa y luego del patio, dominado por una violenta agitación fácil de comprender. Al hallarse al aire libre, se puso a recorrer febrilmente la acera pasando y volviendo a pasar delante de la puerta del hotel, no perdiéndola de vista y esperando la salida del odiado rival. —No, por vida mía— murmuraba— ¡no dejaré que se cumpla semejante infamia! Verriere, arruinado, ha vendido la mano de su hija! ¡Angela no se equivocaba al suponerlo!... ¡Ese hombre es capaz de todo!...